

## PRESSEINFORMATION

RESSORTS: LOKALES | UMWELT | BILDUNG | JUGEND | GESELLSCHAFT



[www.das-macht-schule.net](http://www.das-macht-schule.net)

## Start Schulwettbewerb „E-Waste Race“ Praktische Umweltbildung beim Sammeln von Elektroschrott

Schwalmtal, 25.8.2023 – In einer vierwöchigen Sammelaktion sammeln Schülerinnen und Schüler im Rahmen des Wettbewerbs „E-Waste Race“ Elektroschrott in ihrer Nachbarschaft und setzen sich dabei aktiv mit Recycling und den damit verbundenen Auswirkungen auf Mensch und Umwelt auseinander. Insgesamt acht Schulen im Kreis Viersen beteiligen sich an diesem Projekt, das nun zum ersten Mal im Kreis Viersen stattfindet. Wer am fleißigsten sammelt, gewinnt einen Schulausflug. Der Startschuss fiel heute in der Europaschule Schwalmtal. Christian Böker, Betriebsleiter des Abfallbetriebes Kreis Viersen und Andreas Gisbertz, Bürgermeister der Gemeinde Schwalmtal sprachen ein offizielles Grußwort.

Jährlich fallen allein in Deutschland 1,7 Millionen Tonnen Elektroschrott an. Darin sind wertvolle Rohstoffe enthalten, doch weniger als die Hälfte wird ordnungsgemäß entsorgt. Was fehlt, ist eine Verhaltensänderung in den Haushalten. Die gemeinnützige Initiative Das macht Schule hat ein Erfolgsmodell aus den Niederlanden nach Deutschland geholt (hier bisherige [Ergebnisse](#)). Heute startet das erste E-Waste Race im Kreis Viersen gemeinsam mit dem Abfallbetrieb Kreis Viersen und **Unterstützung von Landrat Dr. Andreas Coenen** – für mehr Bewusstsein und einen weiteren Schritt in Richtung Kreislaufwirtschaft. Engagierte Entsorgungspartner im Kreis Viersen sind die EGN Entsorgungsgesellschaft Niederrhein/ NOEX AG, die Schönackers Umweltdienste sowie der PreZero Service Rheinland.

**Christian Böker, Betriebsleiter des Abfallbetriebes Kreis Viersen:** „Mit dem Wettbewerb wollen wir das Umweltbewusstsein und das nachhaltige Handeln von euch Schülerinnen und Schülern fördern, das mit einem Ausflug ins NaturGut Ophoven in Leverkusen für die Gewinner-Gruppe und etwas für die Klassenkasse für die Zweit- und Drittplatzierten belohnt wird. Wenn das Projekt zusätzlich bei euch, euren Familien und Freunden eine positive Veränderung bewirkt, werdet nicht nur ihr, sondern auch die Umwelt und wir im Kreis Viersen damit belohnt. Wir hoffen, dass ihr bei dem Projekt Spaß habt und lernt, was alles an vermeintlichem „Schrott“ noch wiederverwertet werden kann, auch wenn es auf den ersten Blick wie Müll aussieht. Denn was bei Kleidung als „Vintage“ funktioniert und noch immer gut aussieht, funktioniert auch bei alten E-Geräten. Smartphones von Apple werden zum Beispiel ordentlich durch einen Roboter

Ausgezeichnet durch Ashoka als  
führender Social Entrepreneur



## PRESSEINFORMATION

RESSORTS: LOKALES | UMWELT | BILDUNG | JUGEND | GESELLSCHAFT



[www.das-macht-schule.net](http://www.das-macht-schule.net)

in kleine Teile zerlegt. Das mag zwar für das einzelne Gerät das Ende sein, aber die Rohstoffe finden ein neues Leben in einem neuen Gerät.“

**Andreas Gisbertz, Bürgermeister der Gemeinde Schwalmtal:** „Das Thema Klimawandel betrifft uns alle und ist wohl eines der wichtigsten und dringlichsten unserer Zeit. Die in Elektrogeräten enthaltenen Rohstoffe sind wertvoll und teils selten. Diese dem Kreislauf zurückzuführen schont die natürlichen Ressourcen und damit auch das Klima. Der Umwelt-Schulwettbewerb E-Waste Race gibt den Schülerinnen und Schülern eine tolle Möglichkeit, sich aktiv mit dem Thema der Ressourcenschonung auseinanderzusetzen. Daher freue mich sehr, dass die Auftaktveranstaltung – die den Wettbewerb offiziell einläutet – heute hier bei uns in der Gemeinschaftshauptschule Schwalmtal stattfindet. Ich wünsche allen Schülerinnen und Schüler viel Erfolg und Spaß beim Wettbewerb.“

**Jutta Weidemann-Tigges, Schulleitung der Europaschule Schwalmtal:** „Als ich jung war, wurden defekte Elektrogeräte zur Reparatur gebracht. Die Reparatur war in der Regel günstig. Ein Neukauf wurde nur bei einem 'Totalschaden' getätigt. Irgendwann ist dieser Trend gekippt. Elektrogeräte wurden günstiger, die Halbwertszeit dieser Geräte sank rapide und Reparaturen lohnten sich wirtschaftlich nicht. Neugeräte wurden gekauft. Die Folge waren große Berge von Elektroschrott, der irgendwo gelagert wurde. So gingen wichtige Rohstoffe verloren. Dieser Trend ist jedoch in der Umkehrung. Vor Jahren bauten engagierte Bürgerinnen und Bürger 'Repair-Cafes' auf. Sie reparierten und reparieren dort alles, was vorher direkt weggeworfen wurde. Natürlich ist dies nur ein kleiner Beitrag zur Vermeidung von Müll. Die Idee der Nachhaltigkeit ist dabei entscheidend. Mittlerweile gibt es Firmen, die getragene Kleidung sammeln und diese als ‚preloved‘ verkaufen. Auch gebrauchte und überholte Elektrogeräte werden gesammelt und als refurbished verkauft. Der Markt boomt. Und unsere Schülerinnen und Schüler sammeln nun auch gemeinsam gebrauchte Elektrogeräte zum fachgerechten Entsorgen und zur Wiederaufbereitung. Ich freue mich, dass zwei Klassen an diesem wichtigen Projekt teilnehmen. Wenn jeder einen Teil zur Nachhaltigkeit beiträgt, können wir alle gemeinsam unsere Natur, unseren Lebensraum erhalten. Elektroschrott sammeln ist Umweltschutz.“

## PRESSEINFORMATION

RESSORTS: LOKALES | UMWELT | BILDUNG | JUGEND | GESELLSCHAFT



[www.das-macht-schule.net](http://www.das-macht-schule.net)

**Folgende Schulen nehmen am Projekt teil:** St.-Bernhard-Gymnasium, Europaschule Schwalmthal, Gymnasium Thomaeum, Paul-Weyers-Schule, Albertus-Magnus-Gymnasium, Erasmus von Rotterdam Gymnasium, Astrid-Lindgren-Schule, Gesamtschule Nettetal.

**Fotos zum Download** finden Sie auf unserer [Website](#). **Abdruck honorarfrei** mit der Bitte um Zusendung eines Beleges.

---

**Das macht Schule** hilft mit Praxisprojekten Schüler auf das zukünftige Leben vorzubereiten, Teilhabe, Werte und Kompetenzen zu fördern. Die Schülerinnen und Schüler lernen Probleme zu lösen, um mit den globalen Herausforderungen der Zukunft umgehen zu können. Zusätzlich vermittelt die Initiative gebrauchte Hardware aus Unternehmen kostenlos an Schulen. „Das macht Schule“ ist seit 2007 online, deutschlandweit, gemeinnützig, gründergeführt und wird durch Stiftungen und Spenden finanziert. Mehr: [www.das-macht-schule.net/ueber-uns](http://www.das-macht-schule.net/ueber-uns).

**Das E-Waste Race** wurde 2014 in den Niederlanden von Timmy de Vos ins Leben gerufen, ist vielfach ausgezeichnet und schon an über 1.500 Schulen gelaufen. Eine Evaluation belegt die positive Wirkung auf das Verhalten. Mehr: [www.das-macht-schule.net/e-waste-race](http://www.das-macht-schule.net/e-waste-race). **Plan E** ist deutschlandweiter Kooperationspartner des E-Waste Race. Mit der Aufklärungskampagne Plan E informiert die stiftung ear bundesweit Menschen über das richtige Entsorgen von Elektroaltgeräten. Mehr: [www.e-schrott.-entsorgen.org](http://www.e-schrott.-entsorgen.org).

### Rückfragen der Medien:

Dörte Gebert  
Das macht Schule gemeinnützige GmbH  
Admiralitätstraße 58, 20459 Hamburg  
Telefon 040 20 933 266-2 oder 040 609 409 99  
E-Mail: [presse@das-macht-schule.net](mailto:presse@das-macht-schule.net)

Ausgezeichnet durch Ashoka als  
führender Social Entrepreneur

